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体育·球友会

七贤论道

本报讯 昨天，女排世界杯中国女排出

战喀麦隆，在朱婷“休假”的情况下，李盈莹站

了出来。

这场原本胜负悬念不大的比赛，因为喀

麦隆队“不讲道理”的强攻，带来几番波折。

第三局关键时刻，正是靠着李盈莹的三次连

续进攻得手，帮助中国女排3:0锁定胜局，赢

下了这场遭遇战。

19 岁的小将李盈莹，已经成为朱婷身

后不可或缺的好帮手。在首局胶着状态下，

李盈莹多次进攻打开局面，并凭借攻拦帮助

队伍确立优势。第二局，中国女排的进攻多

点开花，在多人都能得分的情况下，李盈莹将

更多精力放在一传和后排上。关键的第三

局，当比分大幅落后时，李盈莹再次发力，更

是在局末连续得分，先后多次反击得手。除

了在进攻端得到的 8 分，加上拦网的 2 分，单

局10分的李盈莹，可以说是凭借一己之力挽

回了局势。

全场比赛，李盈莹作为中国队唯一得分

上双的选手，26 次扣球得到 19 分，成功率高

达 73%，拦网 8 次得到 3 分，整体效率极高，

成为中国队替补阵容的绝对进攻强点。

2015 年，太仓全国女排锦标赛上，李盈

莹的表现一鸣惊人。当时，作为赛场上唯一

一名“00后”主力选手，李盈莹成了天津女排

主攻线上一个小小的重炮手。去年的女排世

锦赛是李盈莹参加的第一次世界大赛，那时

她就展现出了自己的强攻能力。

而经过一年多的成长，如今的李盈莹变

得更加全面，打得也更加聪明。本场比赛

中，在发现喀麦隆接发球都比较“硬”，对细

节和节奏变化应对不足后，李盈莹没有一味

地和对手硬碰硬，而是选择了打吊结合，或

者用拐小直线的方式，来打乱对手的防守节

奏。

当然，对李盈莹而言，她的作用绝对不

止体现在对阵喀麦隆这样的队伍上。之后

迎战巴西、美国这样的强队时，不出意外对

手肯定会重点针对朱婷、张常宁，这时在两

人身后的李盈莹就需要站出来，分担起一部

分压力。

对于李盈莹未来的成长，郎平充满期

待。“我觉得李盈莹已经是二年级的学生了，

去年她是第一次参加世界锦标赛。我觉得今

年她上场的表现比去年更加稳定了，也正向

全面型选手的方向发展。我觉得她还是有很

多进步的，也会继续给她很多的机会参加这

样的比赛。”

本报记者 杨渐

女排世界杯，中国队开局二连红

朱婷“休假”，19岁李盈莹扛大旗

男篮世界杯尘埃落定，阿根廷和西班牙

老妖们书写神奇，中国球迷还在对周琦的发

球失误耿耿于怀，对李楠的排兵布阵纠缠不

休，中国篮球的老朋友却为中国男篮把脉并

开出了药方。

科比建议，中国应该在下一代身上做投

资，确保未来能与强队抗衡。姚明的火箭队

友老猫莫布里作了补充：中国要沉下心来，用

十年时间培养下一代篮球人才。

NBA 名宿们言下之意很明显，靠目前这

代 CBA 精英，中国男篮参加世界大赛太挣

扎，看不到未来。

世界杯开赛之前，中国男篮世界排名第

三十位，考虑到东道主因素的战力加成，欧洲

博彩公司曾把中国队的夺冠概率抬到第十二

位。此前男篮世锦赛历史上，只有实在扶不

起来的日本这个东道主没能小组出线，而中

国队分到天设地造的一个小组，没有任何理

由不进十六强。

很不幸，中国男篮愧对了杨超越那双点

石成金的神奇小手。第二十四名，创造了最

近二十来年中国男篮世界大赛最差成绩。本

来大宴宾客像享用饕餮大餐，却没有好牙口

犒劳自己，只能悻悻然早早离席。

比触目惊心的第二十四名更揪心的是，

这次惨败让中国男篮的未来愁云惨淡，今后

三届以上的奥运会上很可能没有中国男篮的

身影。具体时间要看下一代什么时候翅膀长

硬，而科比和莫布里说的十年或一代人，可能

还是出于谨慎乐观。

这不是存心唱空中国男篮。现在的中

国男篮，集中全部的专注度，发挥全部的战

斗力，有可能打出半场甚至一场好球，像穷

人家过年吃上一顿饺子。和波兰队那场恶

战，也出现过胜机。问题在于，中国男篮是

一鼓作气，再而衰，三而竭，无法把这样的

注意力和战斗力保持下去。恶战波兰之后

身心俱疲，面对平均身高矮自己半头的委内

瑞拉，篮板球被完爆，全场都是见一回被虐

一回的架势。

说白了，这是实力上的差距，从个人能力

到全队的技战术素养，中国男篮真的不具备

前十六名的可能。中国男篮还是靠易建联勉

力支撑。千顷田一根苗。没有易建联，这支

中国男篮在亚洲都没有什么发言权，但易建

联已年过三旬，错过了东京奥运会，中国男篮

接下来四五年里没有世界大赛，下次出征，他

应该告老还乡了，他的接班人呢？靠天吃饭，

而不是靠篮球文化和训练体系稳定出产人

才，一直是中国篮球的现状，在 CBA 联赛进

入第二十五个年头后，还是如此。

如果不是这届世界杯，真不知道中国男

篮与世界的差距有多大，包括中国男篮自己。

中国男篮有个习惯，每次重大比赛前，备

战的周期十分漫长，工作非常细致，热身赛场

次众多，遍邀天下英雄来切磋，成绩也相当喜

人。这次与巴西、波多黎各等队练得热火朝

天，难怪博彩公司不断调低中国队的夺冠赔

率。

但和以往一样，我们又一次被热身赛自

己的表现迷惑了，或者说，被热身赛对手的表

现忽悠了：正式比赛的强度，和热身赛完全不

是一个当量级，那些热身赛与中国队杀得难

分难解的球队，正式比赛亮出真功夫，判若两

队，恍若隔世。

以前球迷打趣中国足球，说足球分两种，

一种是国际足球，一种是中国足球，话语体系

不同，玩法天差地别。现在我们男子三大球

是一根藤上的三个葫芦娃，男篮比男足还要

狼狈，篮球有三种，FIBA 的国际篮球，NBA

篮球和根植于CBA的中国篮球。

NBA 的二流球员们在国际篮球舞台上

迷失，除了本身功夫不到家和对手越来越强

大，很重要的原因是 FIBA 规则下没有防守

三秒，允许铁链式联防，狭小的球场空间适

合肉搏而不是纵横驰骋，身强体壮的波兰、

捷克队一鸣惊人有必然性，国际篮球的舞台

正变成绞肉机，身体、技术、作风一个都不

能少。

这就让中国男篮尴尬了。与二十多年前

的黄金一代比起来，现在的中国男篮身高力

量早已升级换代，但黄金一代的技术、意识、

作风已不见踪影。

很多人质疑李楠带去一堆后卫，仅有的

几个小前锋把板凳坐穿，三后卫阵容不伦不

类，他们是不理解李楠的苦衷。缺了丁彦雨

航，中国男篮的小前锋没有一个具备世界三

流水平，除了大空位投篮，他们别的技能会得

不多，与其让他们折返跑，不如让孙铭徽们扛

着炸药包试试。

低水平的基础训练和弱对抗低竞争的

CBA 竞赛环境，造就现在的中国男篮这样的

阵容：中锋世界二流，偶尔冒出个天才，可能

是一流；前锋四流，基本是空位投篮加折返

跑；后卫无法归类，有时候一顿操作猛如虎，

一旦节奏快强度大了，就变成野球套路，无头

苍蝇一样蛮干胡来。

在青年世锦赛溃不成军不到四个月，成

年男篮又在世界杯上输掉底裤，中国男篮肯

定出问题了，而且是大问题。我们现在既没

有日本八村垒档次的精英，也没有伊朗雅克

查理档次的希望之星，今后十来年靠什么在

亚洲杀出重围，抢夺一个奥运会名额？所谓

旁观者清，科比和莫布里比我们自己人看得

更精准。 七贤

中国男篮的未来，已输掉了一半

李盈莹（上）在比赛中扣球。新华社发


